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CORTE DEFIENDE INDEPENDENCIA DE LOS JUECES 
La independencia judicial no es un privilegio de los jueces, sino un principio que garantiza 
la adecuada impartición de justicia y hace efectivas las libertades y la igualdad de los 
mexicanos, aseguró la Ministra Norma Lucía Piña, Presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación. Al participar en el XIX Congreso Nacional de Abogados, la también 
Presidenta del Consejo de la Judicatura Federal afirmó que uno de los mayores desafíos 
que enfrentan las democracias es preservar la División de Poderes. 
 

 

MINISTRA PIÑA PIDE NO CONFUNDIR DIÁLOGO CON SUBORDINACIÓN 
La Presidenta de la Corte, Norma Piña, y el Ministro Javier Laynez hicieron una férrea 
defensa de la autonomía del Poder Judicial y el diálogo respetuoso entre Poderes. “El 
diálogo entre Poderes no se debe confundir nunca con la subordinación”, afirmó Piña; 
en tanto, Laynez indicó que no se quiere regresar al régimen de hegemonía de un partido 
único que controlaba a los demás Poderes. 
 

 

CIERRAN FILAS EN DEFENSA DEL PJF 
Ministros de la Suprema Corte, jueces y académicos cerraron filas en defensa de la 
independencia del Poder Judicial. Al participar en el XIX Congreso Nacional de Abogados, 
la Presidenta de la Corte, Norma Piña, defendió la independencia judicial y la División de 
Poderes, y aclaró que no se debe confundir colaboración con subordinación. “Y, como 
sociedad, debemos tener muy claro que, en una recta interpretación de nuestra 
Constitución no debemos confundir nunca la colaboración y el diálogo entre los Poderes 
del Estado, con la subordinación del Poder Judicial Federal frente a los otros Poderes”, 
pidió. 
 

 

PIÑA LLAMA A NO CONFUNDIR DIÁLOGO ENTRE PODERES CON SUBORDINACIÓN 
La Ministra Presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Norma Piña 
Hernández, afirmó que es necesario insistir en la autonomía del Poder Judicial (PJ) y que 
la colaboración y el diálogo entre éste y otros Poderes no se confunda con subordinación. 
“Como sociedad debemos tener muy claro que, en una recta interpretación de nuestra 
Constitución, no debemos confundir nunca la colaboración y el diálogo entre los Poderes 
del Estado con la subordinación del Poder Judicial Federal frente a los otros Poderes”, 
dijo. 
 

 

POR ENCIMA DE LA LEY, MI AUTORIDAD.- AMLO 
Para el Presidente Andrés Manuel López Obrador, por encima de la ley está su propia 
autoridad. Cuestionado sobre si cometió un error al divulgar el jueves en su conferencia 
mañanera el número telefónico de la periodista Natalie Kitroeff, de The New York Times, 
el Mandatario rechazó haberse equivocado y violar la ley de privacidad de datos “No, por 
encima de esa ley está la autoridad moral, la autoridad política”, respondió. 
 

 

HUACHICOLEAN 400 CUERPOS DE AGUA A PRESA DE VALLE DE BRAVO 
La Secretaría del Agua del Estado de México dio a conocer que por medio de imágenes 
satelitales ha identificado al menos 400 cuerpos de agua, entre ellos lagos artificiales, 
que retienen el líquido que fluye hacia la presa Miguel Alemán, ubicada en Valle de Bravo, 
la cual se encuentra en su nivel más bajo, con 32 por ciento de almacenamiento. 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/files/1e46804e96fe8a15005d5f83663dc46d.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/c7b8a8dcf75cf6dd25fbb63385ea0296.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/61839ba9be1007915eb2bb64bc82e18b.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/aee3169ac774f442a23a9ec56fcd1311.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/79df019270c5f011574d9be8277644e9.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/d07ef4aacb4a84174374dc007c185dd7.pdf
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AMLO: NINGUNA LEY ESTÁ POR ENCIMA DE LA AUTORIDAD POLÍTICA 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que no fue un error la difusión 
del teléfono particular de la corresponsal de The New York Times, Natalie Kitroeff, y no 
se retractó de haberlo hecho porque “por encima de esa ley (de protección de datos 
personales) está la autoridad moral, la autoridad política. Y yo represento a un país y a 
un pueblo que merecen respeto, que no va a venir cualquiera -porque nosotros no somos 
delincuentes, tenemos autoridad moral-que porque es del New York Times y nos va a 
sentar en el banquillo de los acusados”. 
 

 

CASA BLANCA RECHAZA EXHIBICIÓN DE DATOS 
El Gobierno de Estados Unidos rechazó la exhibición de los datos personales de una 
reportera de The New York Times por parte del Presidente Andrés Manuel López Obrador 
en su conferencia desde Palacio Nacional. En una rueda de prensa, la portavoz de la Casa 
Blanca, Karine Jean-Pierre, respondió a un periodista que preguntó sobre la postura de 
la Casa Blanca luego de que el Presidente de México recurrió al doxing en contra de una 
periodista del diario estadounidense.  
 

 

LA CASA BLANCA ENTRA AL QUITE POR EL NYT EN EL DIFERENDO CON LÓPEZ OBRADOR 
Conflicto. El Gobierno de Estados Unidos rechazó este viernes las críticas que el 
Presidente López Obrador, profirió en días pasados contra el diario The New York Times, 
durante una rueda de prensa y defendió la libertad de los periodistas para informar. La 
portavoz de la Casa Blanca, Karine Jean-Pierre, fue cuestionada sobre los comentarios 
que hizo el Mandatario mexicano el jueves en la mañana, en la que reveló el número del 
teléfono celular personal de la corresponsal del periódico estadounidense que estaba 
escribiendo un artículo que podría ser perjudicial para él. 
 

 

SISTEMA ELECTORAL MEXICANO COSTARÍA 50 MIL MDP 
Vaya que el próximo proceso electoral tendrá un costo bastante alto para el erario. Y 
ante ello se adelanta que las consecuencias financieras pudieran ser de alto riesgo. Como 
ya se sabe, el Presidente Andrés Manuel López Obrador anunció nuevamente una 
reforma constitucional al sistema político-electoral de México, lo cual implica 
modificaciones de hondo calado al Instituto Nacional Electoral (INE) y a los demás 
organismos que garantizan la legitimidad de las elecciones en la república. 
 

  

https://www.efinf.com/clipviewer/files/75d54d8dbd490344a18d009005f25909.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/fa6680e5a2ab4b32b3dab11fb8f6f9f3.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/536bf4be499f63465537634da3145391.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/f9242a60437f4d4a8d77032830069375.pdf
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AUTONOMÍA E INDEPENDENCIA JUDICIALES/DIVISIÓN DE PODERES 
Corte defiende independencia de los jueces (Excélsior -nota principal-) 
La independencia judicial no es un privilegio de los jueces, sino un principio que garantiza la adecuada 
impartición de justicia hace efectivas las libertades y la igualdad de los mexicanos, aseguró la Ministra Norma 
Lucía Piña, Presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Al participar en el XIX Congreso Nacional 
de Abogados, la también Presidenta del Consejo de la Judicatura Federal afirmó que uno de los mayores desafíos 
que enfrentan las democracias es preservar la División de Poderes. Advirtió que si la sociedad permite que la 
independencia judicial se trastoque o se destruya, la impartición de justicia atenderá más a influyentismos y 
razones ajenas al Derecho, lo que perjudicará a los más vulnerables. “Sin una Judicatura independiente, que 
responda exclusivamente a la Constitución y a la ciudadanía, no hay garantías para el Estado de Derecho y el 
acceso a la justicia. Como sociedad, debemos tener muy claro que, en una recta interpretación de nuestra 
Constitución, no debemos confundir nunca la colaboración y el diálogo entre los Poderes del Estado con la 
subordinación del Poder Judicial Federal frente los otros Poderes”, indicó Piña en la mesa moderada por el 
Ministro en retiro José Ramón Cossío… La Ministra Presidenta expresó que entre las condiciones clave para 
asegurar la independencia judicial, destacan tanto la existencia de una carrera judicial meritocrática y 
transparente como las garantías de estabilidad y permanencia que posibilitan a las personas juzgadoras la toma 
de decisiones apegadas a Derecho, sin temor a represalias o remociones arbitrarias, y libres de cualquier forma 
de intimidación coacción. El Ministro Luis María Aguilar reiteró que fortalecer al Poder Judicial no fue crear un 
organismo de resistencia frente a los otros dos Poderes, sino hacer valer la norma constitucional. El que la Corte 
pueda invalidar una norma porque no se siguió el procedimiento no se trata de formalismos, “se trata de hacer 
que todas las fuerzas políticas que están representadas en el Congreso tengan voz”, aseveró.  
 
Ministra Piña pide no confundir diálogo con subordinación (El Universal -nota principal-) 
La Presidenta de la Corte, Norma Piña, y el Ministro Javier Laynez hicieron una férrea defensa de la autonomía 
del Poder Judicial y el diálogo respetuoso entre Poderes. “El diálogo entre Poderes no se debe confundir nunca 
con la subordinación”, afirmó Piña; en tanto, Laynez indicó que no se quiere regresar al régimen de hegemonía 
de un partido único que controlaba a los demás Poderes… En la edición 19 del Congreso Nacional de Abogados 
de la Barra Mexicana Colegio de Abogados, la Ministra Presidenta dejó en claro que la independencia judicial no 
es un privilegio de los jueces, sino un derecho de los justiciables y no implica licencia para actuar fuera de la 
Constitución mexicana… Durante el panel El Derecho en el México que viene, Norma Piña consideró que uno de 
los mayores desafíos que enfrentan las democracias contemporáneas es preservar la División de Poderes y 
asegurar la independencia judicial, que no debe ser trastocada… La también Presidenta del Consejo de la 
Judicatura Federal (CJF) aseguró que la independencia judicial no es fortuita ni gratuita, ya que los mecanismos 
que la hacen posible deben desarrollarse a la par de esquemas de rendición de cuentas y de transparencia… En 
su intervención, el Ministro Javier Laynez Potisek mencionó que es importante defender el equilibrio de 
Poderes, la autonomía de las instituciones, porque no se quiere regresar al régimen de 70 años de hegemonía 
de un partido único que controlaba los demás Poderes… El juzgador recordó que México inició una 
transformación en la década de los 90 luego de un régimen de 70 años de hegemonía y, en ese contexto, dijo, el 
Poder Judicial se reformó con las figuras jurídicas adecuadas para cumplir su rol de impartir justicia en el país. 
Más información sobre el tema (Piña llama a no confundir diálogo entre Poderes con subordinación/La Razón 
de México -nota principal-) (Norma Piña: no confundamos colaboración con subordinación/La Crónica de Hoy -
espacio en primera plana versión digital-) (No confundan diálogo con subordinación/El Sol de México -espacio 
en primera plana-) (Norma Piña: “No debemos confundir el diálogo entre los poderes del Estado con la 
subordinación del Poder Judicial”/El País -versión digital-) (Independencia judicial, derecho de los justiciables: 
Norma Piña/La Jornada) (Recrimina Ministra subordinación de PJ/Reforma) (Cierran filas en defensa del PJF/El 
Heraldo de México -nota principal versión digital-) (“Condenable intervención del Ejecutivo en PJF”: Barra de 
Abogados/Unomásuno -versión digital-) (Llaman a investigar si Presidente intervino en PJF/El Universal) (Toma 
de protesta de juristas destacados en Teatro de la República/Milenio Diario -versión digital-) (Niega Xóchitl 
pagar bots: “no hacemos guerra sucia”/La Razón de México)  

https://www.efinf.com/clipviewer/files/1e46804e96fe8a15005d5f83663dc46d.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/c7b8a8dcf75cf6dd25fbb63385ea0296?file
https://www.efinf.com/clipviewer/aee3169ac774f442a23a9ec56fcd1311?file
https://www.efinf.com/clipviewer/729277dfa461a98ed0d7711507556a12?file
https://www.efinf.com/clipviewer/84a9ab102f0d513c7cb11af2900b0979?file
https://www.efinf.com/clipviewer/files/ce8cec76d0dc44534cfefc9e55685a9b.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/ce8cec76d0dc44534cfefc9e55685a9b.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/ace2a27a73612bfa4c9feac0e54e7bc7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ace2a27a73612bfa4c9feac0e54e7bc7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0c87b2349b28e6cf984b27c662b5aa47?file
https://www.efinf.com/clipviewer/61839ba9be1007915eb2bb64bc82e18b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/14ec68cd0075e284842d6c2ed656cb92?file
https://www.efinf.com/clipviewer/14ec68cd0075e284842d6c2ed656cb92?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6cb490c42c54333b5f0943ffd7171080?file
https://www.milenio.com/negocios/toma-de-protesta-de-juristas-destacados
https://www.milenio.com/negocios/toma-de-protesta-de-juristas-destacados
https://www.efinf.com/clipviewer/43235b806ece7dbadd28e4a736bfeb75?file
https://www.efinf.com/clipviewer/43235b806ece7dbadd28e4a736bfeb75?file
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PROCESO ELECTORAL 2024 
TEPJF dice estar listo para impugnaciones (Excélsior -espacio en primera plana-) 
La presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Mónica Soto Fragoso, aseguró 
que nadie debe dudar que esta instancia calificará la elección de 2024 con apego la Constitución y forma 
autónoma otros Poderes. “El Tribunal Electoral está listo preparado para recibir todos los medios de 
impugnación que se presentarán con motivo de esta última etapa del proceso electoral y posterior la jornada 
comicial” dijo en el informe de la Presidencia de la Sala Regional Guadalajara, Sergio Guerrero Olvera. Más 
información sobre el tema: (Sistema electoral mexicano costaría 50 mil mdp/Unomásuno -nota principal, 
versión digital-) 
 
Confirma magistrada proyecto de catálogo para calificar la elección presidencial (La Jornada) 
Janine Otálora, magistrada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), confirmó el 
proyecto para crear un “cuaderno auxiliar” en el que se anoten las infracciones cometidas por funcionarios 
públicos, particularmente el Presidente de la República. El objetivo es enlazar este cuaderno al análisis de la 
validez de la elección presidencial del 2 de junio. El documento fue presentado inicialmente en la sesión de la 
Sala Superior del miércoles pasado, y sus colegas pidieron ajustar el proyecto y votarlo el miércoles próximo. (El 
Universal) (La Razón de México) 
 
DELINCUENCIA ORGANIZADA 
Juez vincula a proceso a El Barbas, enlace del narco internacional (La Jornada)  
Un juez federal en Guanajuato vinculó a proceso por delincuencia organizada y delitos contra la salud a Hugo 
Enrique Cruz Hernández, El Barbas, identificado como enlace internacional en el trasiego de drogas y que 
operaba para los cárteles de Sinaloa, del Golfo, Nuevo Imperio y La Unión Tepito. Fuentes del Consejo de la 
Judicatura Federal informaron que lo anterior fue el resultado de la audiencia inicial en la cual El Barbas y cinco 
integrantes de su organización delictiva quedaron vinculados a proceso tras haber sido detenidos el pasado 18 
de febrero en un operativo realizado por autoridades federales en 15 inmuebles.  
 
INVESTIGACIONES FINANCIERAS/BLOQUEO DE CUENTAS 
Niegan amparo a Facultad de Medicina, de la UNAM (Unomásuno -espacio en primera plana versión digital-) 
El futuro no luce nada alentador y menos se prevé que alcance una solución favorable a su causa, después de 
que un juez federal se negó a conceder una suspensión provisional para levantar el bloqueo de dos cuentas 
bancarias de la Facultad de Medicina, de la UNAM, por una investigación de lavado de dinero que realiza la 
Unidad de Inteligencia Financiera (UIF)… Cabe recordar que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ha 
determinado que los jueces tienen que conceder suspensiones contra los bloqueos de la UIF, por ser 
inconstitucionales, salvo que dicha medida derive de actos de colaboración con otros países o con organismos 
internacionales. Más información sobre el tema: (Destraba la UNAM el bloqueo de sus 2 cuentas/Reforma) (La 
Jornada) 
 
INTERVENCIÓN LEGAL DE COMUNICACIONES 
Detienen en España a ex titular de CNBV (Reforma)  
Eduardo Fernández, ex presidente de la Comisión Nacional Bancaria de Valores (CNBV) entre 1995 y 2000, fue 
detenido ayer en el Aeropuerto de Barajas en Madrid, procedente de Miami, debido a una denuncia en su contra 
por extorsión que fue presentada por Grupo Televisa… el ex funcionario fue capturado con base en una ficha roja 
de la Interpol, derivada de una orden de aprehensión girada el 6 de noviembre pasado por un juez del fuero 
común de la CDMX… Como parte de la indagatoria, la fiscalía solicitó la intervención legal de números telefónicos, 
que fue autorizado por jueces federales, señalaron las fuentes consultadas.  
 
 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/files/da985f40ed359129a489cce35542efb0.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/f9242a60437f4d4a8d77032830069375.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/d82ad8ded066da45ad2073745c639cb9.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/440dfdf7da5d827703b1696e7f1d47f8.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/440dfdf7da5d827703b1696e7f1d47f8.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/a9b6b2d7dd5eb9472fe7ea0222ebacbe.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/12ed3486cd7611a07b4c46cf3234d5db.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/adaa2f9785e8cf81b58367ad446663dc?file
https://www.efinf.com/clipviewer/files/b4c098f917bb6adcc426eae30e22bc51.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/2dc9c9b63ae4b435d56cb5f52b0f9459.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/2dc9c9b63ae4b435d56cb5f52b0f9459.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/37eb35940d16ea6cafce545164363b80.pdf
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TREN MAYA 
Anuncia AMLO inauguración del tramo Cancún-Playa del Carmen del Tren Maya (La Jornada)  
El Gobierno federal acatará las disposiciones judiciales que le ordenaron entregar la información relacionada con 
las acciones de protección ambiental en la construcción del Tramo 5 del Tren Maya, informó el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, quien señaló que serán respetuosos de la decisión del juez. Sin embargo, advirtió que 
detrás de los recursos legales hay un interés político por detener las obras y acciones de su Gobierno, encabezado 
por Claudio X González. (Reforma) 
 
PODERES JUDICIALES LOCALES 
Reconocen a jueces capitalinos en derechos humanos (El Universal)  
El magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia (TSJ), Rafael Guerra Álvarez, la presidenta de la 
Comisión de Derechos Humanos (CDHCM), Nashieli Ramírez, y la titular del Consejo para Prevenir y Eliminar la 
Discriminación (Copred) Geraldina González de la Vega, hicieron entrega de reconocimientos a jueces por emitir 
sentencias con enfoque de derechos humanos. En sesión pública conjunta de los plenos de magistradas, 
magistrados y consejeras y consejeros de la Judicatura local se entregaron los premios Fiat Iustitia en cinco 
categorías 11 impartidores de justicia del órgano judicial capitalino, Los merecedores de dicho reconocimiento 
fueron los jueces que emitieron cinco sentencias, precisó el magistrado Rafael Guerra, "todas ellas de igual 
valía". 
 

OPINIÓN SOBRE EL PJF 

 
Opinión/Frentes Políticos (Excélsior) “5. Independencia” 
Así titula la Ministra Norma Lucía Piña Hernández su cruzada por un Poder Judicial libre de ataduras políticas. 
En su reciente participación en el XIX Congreso Nacional de Abogados, Piña Hernández y compañía pintan un 
cuadro donde la justicia mexicana se tambalea, amenazada por la injerencia de otros Poderes, como el Ejecutivo, 
que Andrés Manuel López Obrador no oculta. Sin un Tribunal autónomo, el Estado de Derecho es una farsa. Si la 
justicia pierde la brújula, el pueblo será el verdadero perdedor. La Ministra Presidenta alerta sobre el peligro. 
¿Sí la escuchan o debe gritar más fuerte? 
 
Opinión/Sacapuntas (El Heraldo de México -versión digital-) “Congreso de símbolos” 
Repleto de simbolismos estuvo el XIX Congreso de la BMA, que preside Víctor Olea. No fue casual, nos explican, 
que se realizara en el Teatro de la República de Querétaro, cuna de la Constitución de 1917, vigente en México. 
Además, acudieron la Presidenta de la Corte, Norma Piña, los Ministros Javier Laynez, Luis María Aguilar y 
Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, y el gobernador Mauricio Kuri. Fue, en los hechos, un acto para defender la 
División de Poderes. 
 
Opinión/Francisco Garfias (Excélsior) “Arsenal” 
El Presidente ha estado en la polémica toda la semana. Hace apenas tres días reveló que cuando Arturo Zaldívar 
presidía la Corte “respetuosamente interveníamos” y él colaboraba. Una confesión que dejó mal parado a 
Zaldívar y que produjo una réplica de la Ministra Norma Piña, una de las villanas favoritas de López Obrador, en 
el XIX Congreso Nacional de la Barra Mexicana de Colegios de Abogados, que se celebra en Querétaro. La 
Ministra dijo: “La independencia judicial es un pilar de la democracia; no es un privilegio de los jueces, es un 
derecho de los justiciables. No debemos confundir nunca la colaboración y el diálogo entre Poderes del Estado 
con la subordinación del Poder Judicial Federal frente a otros Poderes”. Así o más claro… 
 
Opinión/Matías Pascal (Unomásuno -versión digital-) “El Presidente no tiene quien lo asesore…” 
“No debemos confundir nunca la colaboración y el diálogo entre los Poderes del Estado con la subordinación del 
Poder Judicial frente a los otros Poderes”: Ministra Norma Piña, Presidenta de la Suprema Corte. Abrimos hoy 
este Póker Político con una frase de la Ministra Presidenta del Máximo Tribunal del país, a manera de epígrafe, 

https://www.efinf.com/clipviewer/files/b1556bb7e8a76deffd178c0b1a7731de.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/1ea3873c3bc47ac8c2e2c19ee762d222.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/f626148e031e771fd33846e37cd37e2d.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/b918709bbcd45d55d4ddf71914ef55e1.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/b8ba93b802622a1f3a47b8b88749bad9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/files/ae3d55460c8bc3797e2d08fa45c03d75.pdf
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para celebrar que aún existe esperanza de que nuestro México se mantenga como un país de leyes con 
instituciones sanas que brinden al Estado el equilibrio necesario para la democracia que queremos… 
 
Opinión/Ana Laura Magaloni (Reforma) “De regreso al pasado” 
En la mañanera del miércoles, el Presidente dijo que, a diferencia de lo que ocurre ahora con la Ministra Piña, 
cuando estaba Zaldívar de presidente de la Corte y al Ejecutivo se le complicaban asuntos delicados, se hablaba 
con él e intervenía “respetuosamente” con los jueces. Yo creo que AMLO no calculó el impacto de lo que dijo en 
la imagen pública de Zaldívar. En la nomenclatura de la democracia constitucional, dar instrucciones los jueces 
es traspasar los basamentos de la independencia judicial. Los jueces, según este régimen político, deben ser 
independientes, de otra manera es imposible que arbitren el conflicto con éxito. En términos concretos, la 
independencia judicial significa que las partes y la sociedad tienen una confianza razonable en que no es el dinero 
ni las amenazas o cualquier otro tipo de injerencia externa lo que motiva y explica los fallos de los jueces… Ahora 
bien, este incidente nos debe permitir debatir dónde estamos en materia de independencia judicial y cuáles son 
nuestros desafíos… El Poder Judicial Federal, con la Suprema Corte a la cabeza, desde el sexenio de Zedillo se 
pensó como un Poder con suficiente independencia del Ejecutivo en turno como para ser un árbitro jurídico 
creíble en la pluralidad democrática. Sin negar que existen muchas áreas de mejora en la justicia federal, ésta sí 
logró reconfigurarse para funcionar adecuadamente en el nuevo régimen político. Los espacios de injerencia 
externa en las decisiones de los jueces federales sí pueden existir, pero, según muchos litigantes a los que les he 
preguntado, son excepcionales; nada que ver con lo que sucede en el ámbito local… 
 
Opinión/Ruth Zavaleta Salgado (Excélsior) “Reforma Judicial: autocracia” 
A confesión de partes, relevo de pruebas. Por si quedaban sospechas, éstas fueron superadas por lo expresado 
en boca del propio Presidente de la República Andrés Manuel López Obrador: que el actual vocero de la candidata 
presidencial de Morena, el ex Ministro Arturo Zaldívar, recibía instrucciones de su parte cuando era presidente 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SJCN), para influir en las decisiones de los jueces que llevaron 
determinados casos, ¿cuáles?, no lo sabemos aún. Aunque el ex Ministro trató de matizar lo dicho por el Titular 
del Poder Ejecutivo, aduciendo que no se había expresado correctamente, no cabe la menor duda de la intención 
que hay detrás del ardid presidencial: inducir al juicio sumario en contra del Poder Judicial que no se somete a 
la voluntad presidencial. Esto forma parte de una feroz campaña de desprestigio en contra de los Ministros, 
magistrados y jueces desde que fue nombrada Presidenta de la SCJN la Ministra Norma Piña. Presumir que 
influyó en las decisiones de los jueces, es muy grave desde el ámbito jurídico, porque influir en los fallos judiciales 
puede constituir un delito, pero también desde lo político, porque afectó el mecanismo de división y equilibrio 
de poder que debe prevalecer en un régimen democrático… Por si alguna duda existe, hay que leer la Reforma 
Judicial que presentó a la Cámara de Diputados el 5 de febrero… 
 
Opinión/Raúl Cremoux (Excélsior) “Revelaciones presidenciales y de rodillas ante el narco” 
Con motivo de la excarcelación de Emilio Lozoya, López Obrador reveló que cuando Arturo Zaldívar presidía la 
Suprema Corte de Justicia, “respetuosamente” le pedía intercediera viendo por el interés del pueblo, y él 
ayudaba. “Pero llega la señora Piña y dice que los jueces son autónomos; o sea, licencia para robar, hagan lo que 
quieran, una relación de componendas y de complicidades como una mafia”. Grave, muy grave que el Presidente 
viole la separación de Poderes. Apenas el 5 de febrero pasado, el Ministro Alberto Pérez Dayán señaló que valen 
lo mismo el Poder Legislativo que el Judicial o el Ejecutivo. Ninguno está sobre los demás y daba una cátedra de 
los valores constitucionales. ¿Lo advierte o no el señor López Obrador?.. 
 
Opinión/Carlos Matute (El Universal -versión digital-) “¿Qué es la honestidad? La visión de Zaldívar” 
En la mañanera del miércoles 21 de febrero el Presidente López Obrador desnudó a su aliado político, al Ministro 
en retiro, Zaldívar, ex presidente de la Corte, cuando le agradeció sus buenos oficios de gestión ante los 
juzgadores federales de los asuntos complicados para el Gobierno, como es el caso de la resolución que permitió 
que Lozoya se defienda fuera de la cárcel en libertad condicional. Esta confesión de intervención presidencial 
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para influir a través del “único” Ministro honesto, AMLO dixit, en las resoluciones judiciales fue parte de una 
queja contra la Ministra Presidenta Piña, quien no se ha prestado a ningún tipo de componendas con el 
Gobierno, ni ha aceptado públicamente presiones y se ha opuesto a las agresiones del oficialismo político. Esta 
confesión presidencial de sus acciones para someter a los jueces, magistrados y Ministros a su proyecto político, 
que es una violación evidente a la División de Poderes, generó una reacción de la Barra Mexicana, Colegio de 
Abogados, destacando el peligro que representa a la independencia y autonomía de la administración de justicia 
y otra de la Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial Federal 
negando que sus integrantes aceptan presiones gubernamentales en sus resoluciones… 
 
Opinión/José Luis Martínez S. (Milenio Diario) “Con el cielo encapotado” 
El cartujo cae de rodillas, como tantos asiduos u ocasionales peregrinos a la capilla de Palacio Nacional, donde 
cada mañana de la palabra sagrada brota -cuando menos- una revelación; a veces es sólo la confirmación de una 
sospecha, como la vigorosa docilidad del ex presidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, defensor a ultranza 
de la independencia del Poder Judicial y al mismo tiempo correa de transmisión de los deseos del Ejecutivo, el 
cual “respetuosamente” le pedía intervenir en algunas decisiones de jueces o magistrados. En entrevista con 
Ciro Gómez Leyva, Zaldívar se negó a descalificar la opinión de López Obrador -ni Dios lo quiera-, trató de justificar 
sus impetuosos dichos y concluyó: “Creo que (AMLO) se refiere a que había diálogo”. Y obediencia, no como 
ahora… 
 
Opinión/Rafael Cardona (El Heraldo de México -versión digital-) “Enredos y desencantos” 
… La mañanera se ha convertido en muchas ocasiones en espacio para temas indeseados o por lo menos 
incómodos… Por eso, el más frecuente escándalo -su intervención sobre jueces y magistrados a través de un 
personero en la presidencia de la SCJN- lo exhibe en un asunto de mentiras o medias verdades. Si el señor 
Presidente ha confesado (en un desplante de pecho sin bodega) su clara intromisión -respetuosamente, porque 
hay intromisiones irrespetuosas, según esto-, el Ministro a quien se le hacían llegar las peticiones, órdenes o 
solicitudes, lo niega. Y si lo niega, pone en entredicho la veracidad (y por tanto la validez) de la palabra 
presidencial. -¿A quién le asiste la razón en este caso de divergencia? Posiblemente al Presidente, porque 
sabedor de la dimensión de sus palabras, no podría autoexponerse gratuitamente con una confesión 
transgresora de la independencia judicial, nada más por lucirse en medio de una crítica -una más- al Poder 
Judicial y a la Corte. 
 
Opinión/Pedro Sánchez Rodríguez (La Razón de México) “La semana: marcha, vínculos, intervención y 
desorden ciudadano” 
Esta semana el debate público ha estado centrado en dos temas. El primero, la marcha ciudadana del domingo 
pasado… El segundo, la inercia y las nuevas publicaciones que revelan un presunto vínculo entre personas del 
entorno del Presidente López Obrador con el crimen organizado. De manera paralela, también han escalado las 
declaraciones de AMLO sobre la “respetuosa intervención” del Ejecutivo para que el ex presidente de la Corte, 
Arturo Zaldívar, cuidara ciertos asuntos que estaban en la cancha del Poder Judicial y lo que parece ser el inicio 
del fin para Movimiento Ciudadano. A continuación una reflexión sobre estos cuatro asuntos…  
Intervencionismo: Como si no fuera poco, el Presidente reveló en una de sus mañaneras que intervino en casos 
que estaban en la sede Judicial cuando Arturo Zaldívar era el presidente de la Corte. Lamenta que esa buena 
relación y comunicación entre Poderes se haya roto en perjuicio de la gente, el bien común y la justicia social. En 
realidad lamenta no poder intervenir en el Poder Judicial, ahora presidido por una verdadera garante de la 
independencia y autonomía a la que difícilmente veremos asesorando a un candidato o una candidata 
presidencial… 
 
Opinión/Verónica Malo (El Heraldo de México -versión digital-) “Pruebas, pruebas. Queremos pruebas” 
¡Queremos pruebas! ¿Cómo no se nos había ocurrido antes? Sí, esas tipo las que López Obrador no exigía cuando 
alababa al New York Times (esto en el 2016), rotativo que señalaba a Peña Nieto por distintos actos de posible 
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ilegalidad... Sí, ¡queremos pruebas! Incluyendo las que nunca se han presentado en cualquier aspecto de la vida 
política nacional donde López Obrador ha gritado “corrupción”. Del NAIM, de los fideicomisos, de los órganos 
constitucionales autónomos, de la SCJN, de los proveedores de medicinas (esas que ahora ni hay) y sobre los 
funcionarios de la SICyT que han venido realizando el mantenimiento a las carreteras… Más de 170,000 mentiras 
en lo que va del sexenio muestran su nulo interés por la verdad, por las pruebas… En lo de las supuestas transas 
en la SICyT y en las acusaciones proferidas contra Norma Piña y jueces del Poder Judicial, el señor habla sin 
pruebas… 
 
Opinión/Rafael Álvarez Cordero (Excélsior) “Buenos recuerdos” 
Mi querido viejo: Lo ocurrido el pasado domingo, cuando cientos de miles de ciudadanos nos reunimos para 
manifestar nuestro rechazo a las propuestas del Gobierno que amenazan a la democracia y a nuestra forma de 
vida, trajo buenos recuerdos, porque como tú, yo participé cuando era más joven en manifestaciones para 
defender nuestros derechos, las manifestaciones de los años 80, el plantón de los médicos en el Zócalo y muchos 
otros momentos nos recordaron que somos ciudadanos, no “pueblo”, y que tenemos derechos y debemos 
defenderlos; las recientes marchas y plantones en defensa de INE y en defensa de la Suprema Corte de la Nación, 
hablan muy bien de nosotros… 
 
Opinión/Juan Pablo Becerra-Acosta (El Universal) “El “pasquín inmundo”, el “autócrata” y el periodismo 
Lo que aquí escribo es a mi nombre. Nada más. Pasado el mini prefacio, procedo: 1.- Autócrata. Persona que 
ejerce por sí sola la autoridad suprema en un Estado. El Presidente Andrés Manuel López Obrador no es un 
autócrata, no ejerce por sí solo la autoridad suprema del Estado mexicano, pero hay días en que se conduce 
como tal. Así lo hemos visto en varias de sus mañaneras: él, investido de México, como sus ancestros priístas, 
debe estar por encima de todo y de todos. Por encima de la Constitución, de las leyes, de los Poderes de la Unión, 
de la División de Poderes, del Derecho Internacional. Él, por encima de la democracia. Por encima de los 
derechos de los demás. Por encima de las libertades de quienes difieren. Por encima de las minorías… 
 
Tu Opinión Reforma/Excarcelaciones (Reforma)  
Admirable, aunque hueco, el manejo populachero de la reciente excarcelación de Emilio Lozoya, utilizándola 
como ariete para justificar el intento de apoderamiento del Poder Judicial. Pero además ignorando la causa 
primigenia de la corrupción en Pemex: su estatización, misma que no sólo provocó una fenomenal montaña de 
deudas, sino, lo peor, que hizo que el País dejara de ganar a pesar de contar con tan enorme riqueza petrolera. 
Juan Manuel Ochoa Torres. Miguel Hidalgo, CDMX 
 
Opinión/Luis Octavio Vado Grajales (La Crónica de Hoy -versión digital-) “¿Para qué sirven los Juzgados?” 
En la Gaceta Parlamentaria de la Cámara de Diputados, en su número del 5 de febrero, se publicó como anexo 
15 la iniciativa presidencial en materia de reforma al Poder Judicial. Una propuesta de la que ya se ha hablado 
mucho, tanto mal como bien. Mi única sugerencia, respetuosa, es que antes de fijar una postura acerca de tal 
propuesta, se lea. Tal vez sería una buena idea para ejecutar antes de opinar de cualquier cosa… Por ejemplo, 
¿qué visión se tiene de la función judicial? ¿cómo se acomoda al Poder Judicial con los demás? ¿para qué se cree 
que sirven los Juzgados? De una u otra manera todas estas preguntas se responden en la exposición de motivos, 
ya otra cuestión es si se comparte o no… En lo personal, creo que la función de la Judicatura es proteger a las 
personas en sus derechos. Tanto individuales como los colectivos, lo mismo en los temas que sólo nos interesan 
como seres humanos en lo particular, como aquellos que nos preocupan como un conjunto, que puede ser una 
comunidad, que un grupo vulnerable… 
 
Opinión/Alfredo Ríos Camarena (El Heraldo de México -versión digital-) “¿A qué democracia aspiramos?” 
Existe un ruido estruendoso en la precampaña y la intercampaña de las próximas elecciones… Es necesario 
desbrozar el camino y entender los temas de fondo, para poder comprender los objetivos y propósitos de las dos 
principales contendientes… A este respecto, la democracia que tiene una larga data en la historia de la sociedad 
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humana, la podemos percibir con mayor claridad en el régimen plebiscitario del ágora ateniense y, muchos siglos 
más tarde, en la concepción constitucional que implica: igualdad, libertad, respeto a los derechos humanos y 
pesos y contrapesos que equilibren el poder del Estado, que permitan la defensa jurídica de los gobernados… A 
este respecto, las propuestas de iniciativa del Presidente López Obrador tienden a una concentración del poder 
en torno al Ejecutivo federal, pues pretenden desaparecer los órganos constitucionales autónomos, reformar el 
Poder Judicial anulando prácticamente las controversias constitucionales y limitando el derecho al juicio de 
garantías, es decir, al amparo que tienen los ciudadanos, y también propone, la elección directa de los 
integrantes del Poder Judicial… 
 
Opinión/Fernando Islas (Excélsior) “Prietitos en el arroz” 
Están las ideas y los discursos, pero también brotan las soflamas y los insultos. En primer término, figura Lorenzo 
Córdova, ex presidente del Instituto Nacional Electoral, único orador en el mitin en el Zócalo tras la “Marcha por 
la democracia”, así llamada por sus organizadores. Sobre el reciente paquete de reformas, Córdova señaló a todo 
pulmón que “se busca que las elecciones sean organizadas y la justicia impartida por funcionarios y jueces electos 
con el apoyo del partido mayoritario. Se buscan, pues, a jueces que respondan a un partido. Se busca desaparecer 
a los órganos autónomos para que sus estructuras sean absorbidas enteramente por el gobierno, es decir, lo que 
se pretende es desaparecer su autonomía para que sus tareas vuelvan al Ejecutivo, tal como ocurría hace 30 
años...”. Tiene razón. El Presidente López Obrador ha reiterado su rechazo hacia ciertas entidades por sus altos 
costos y al Poder Judicial que defrauda al pueblo, lo que ello signifique. Ha sido muy suya, en fin, la aporía de 
que por encima de la ley está la “autoridad moral”… 
 
Opinión/Enrique Toussaint (Milenio Diario Jalisco -versión digital-) “Una copita de mierda con una cereza 
arriba” 

… Andrés Manuel López Obrador envió un paquete de iniciativas que tienen como objetivo destruir la democracia 
liberal a cambio de guiños sociales… Sin embargo, me parece significativo como aviso a navegantes. El régimen 
va hacia allá. Sin máscaras ni recatos. Hacia una República que se gobierne desde la capital despreciando a los 
estados; a una Presidencia omnipotente que le pueda decir al Presidente de la Corte que influya amablemente 
en los jueces; o hacia un Congreso sin pluralidad y sometido al Ejecutivo… 

 
Opinión/María Isabel Saldaña (Milenio Diario Laguna -versión digital-) “Marcha por la democracia” 
El domingo 18 de febrero salieron en 120 ciudades en México y en otros países miles de personas de todas las 
clases sociales para luchar por un México que es de todos y no sólo de un partido. Un mandatario que se ha 
dedicada cada mañana a dividir al país: los buenos vs los malos, la clase media vs los pobres, en donde un día sí 
y otro también ataca a los periodistas, científicos, intelectuales porque según él son culpables por no ser parte 
de un régimen que en 5 años ha desmantelado el sistema de salud, la educación, que se mete en el INE, que 
quiere acabar con la Suprema Corte de Justicia, que ha dejado en manos del Ejército las aduanas, los puertos, 
aeropuertos, carreteras, la construcción… 

 
Opinión/Gloria Muñoz Ramírez (La Jornada) “Ni verdad ni justicia” 
A cinco años del asesinato del defensor del territorio nahua Samir Flores Soberanes, no hay verdad ni justicia ni 
avances sobre quiénes y por qué lo asesinaron. Las líneas de investigación por su oposición al Proyecto Integral 
Morelos (PIM) y su trabajo como comunicador comunitario en Radio Amiltzinco siguen sin tocarse, a pesar de 
que hace seis meses el caso fue atraído por la Fiscalía Especial para la Atención a Delitos cometidos contra la 
Libertad de Expresión (FEADLE). Nada…. Ante la falta de respuesta institucional, el frente presentó un mapa de 
actores y mensajes acerca del asesinato de Samir, con los rostros de involucrados y líneas de investigación que 
se abrieron para el caso. Aquí, advierten, queda claro “lo que el Poder Judicial no ha querido ver ni investigar”...  
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Opinión/Fabrizio Mejía Madrid (La Jornada) “Un golpe blando” 
… Hay un golpe blando en marcha, abanderado internamente por el bloque opositor, en respuesta a la propuesta 
de un cambio de régimen de la izquierda… La oposición interna, cuya candidata y partidos carecen de una forma 
política de crecer, han optado irresponsablemente por la desacreditar la elección presidencial o, al menos, 
infundir miedo entre el electorado sobre su certeza… Tienen sus calentadores de calles en las organizaciones de 
Claudio X. González, financiadas algunas por Estados Unidos. Tienen a sus medios corporativos y una andanada 
de cuentas falsas de su trollcenter internacional con un mensaje unificado: el dinero del crimen organizado está 
financiando a la izquierda y, por lo tanto, su elección no es legítima. Tienen al Poder Judicial liberando criminales 
flagrantes. Tienen a sus organizaciones criminales retando a los poderes locales. Tienen a sus legisladores detrás 
de la muralla de la moratoria legislativa. Disponen de las tecnologías de inteligencia artificial para trucar audios 
y videos. Lo único que les resta es no reconocer los resultados de la elección del 2 de junio… 
 
Opinión/Ivonne Melgar (Excélsior) “Un cuadernillo de faltas presidenciales” 
Como resultado de las acusaciones de fraude de 2006, la reforma electoral del año siguiente endureció el artículo 
134 de la Constitución. Los cambios buscaban evitar la intromisión del Ejecutivo federal en la campaña, bajo la 
advertencia de que hacerlo podría llevar la anulación del resultado… Garantizar el cumplimiento de ese precepto 
se convirtió en mandato para el IFE, hoy INE, y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF)…  
 
Opinión/Alejandro Jiménez (El Sol de México) “Qué hacemos con los #hashtag” 
El hasthag #NarcoPresidenteAMLO dolió en Palacio Nacional… En esta línea de análisis, el próximo miércoles 28 
de febrero, a las 11 de la mañana en la Torre Tlatelolco de la UNAM, justamente el PUEDJS de la UNAM 
presentará una serie de recomendaciones de regulación de plataformas socio digitales para el proceso electoral 
que ya está en marcha, dirigido a instituciones como el INE, el Tribunal Electoral, los partidos políticos, las 
plataformas y la ciudadanía. (La Prensa) 
 
Opinión/La Grilla (Milenio Tamaulipas -versión digital-)  
Que un alcalde en Tamaulipas, en vez de ponerse a gobernar, pelea en Tribunales las “dudas sin aclarar” por el 
Ietam sobre la reelección. En el Trieltam lo batearon y ahora también llevó su queja al “Trife”; es José Manuel 
Silvestre Ruiz de Padilla, quien señala a Juan José Ramos Charre no aclararle el tema. Aún así, el panista va de 
candidato. 
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POLÍTICA 

 
AMLO: por encima de la ley está mi autoridad moral 
El Presidente AMLO aseguró que por encima de una ley está su autoridad moral y política, al ser cuestionado por 
la revelación de datos de Natalie Kitroeff, periodista en México de The New York Times. Dijo que no fue error dar 
a conocer el número telefónico, que lo volvería hacer cuando esté de por medio la dignidad del Presidente y “si 
está preocupada que cambie su teléfono”. (El Universal) 
 
“Nadie está por encima de la ley” 
Luego de las declaraciones hecha por el Presidente AMLO, donde minimizó el haber difundido en su conferencia 
matutina el número telefónico de la periodista Natalie Kitroeff, del New York Times, el INAI le recordó que, como 
autoridades, debe cumplir ley. (Excélsior) 
 
AMLO sugiere abrazos, no balazos contra el fentanilo en EU 
El Presidente AMLO aseguró que si EU no atiende las causas, ni con la bomba atómica podrá resolver el consumo 
de fentanilo. Insistió en que se han burlado de su propuesta de “abrazos, no balazos” sin tomar en cuenta que 
parte de esta crisis la origina la descomposición social. (Milenio Diario) 
 
Con Semar como anfitrión acuerdan guías para defensa de Norteamérica 
El almirante José Rafael Ojeda Durán, titular de la Semar fue anfitrión de la Quinta Reunión de Ministros de 
Defensa de América del Norte en formato virtual, que tiene el objetivo de incrementar la capacidad de 
colaboración en materia de defensa de los países de la región de América del Norte. Dicha colaboración se lleva 
a cabo mediante el análisis y diálogo sobre las amenazas y retos comunes, a fin de incrementar el entendimiento 
mutuo y acordar guías estratégicas de cooperación en defensa regional. (La Razón de México) 
 
Legado maderista 
Durante la conmemoración del 111 aniversario luctuoso de Francisco I Madero, el embajador de México ante la 
ONU, Héctor Vasconcelos, sostuvo que el ex Presidente fue sujeto de una feroz embestida de la derecha histórica. 
(La Jornada) 
 
No era chicle, sino pastilla, y la volví a comer: Xóchitl Gálvez 
Xóchitl Gálvez aclaró ayer, entre risas, que no fue un chicle, sino una pastilla lo que se sacó de la boca el martes 
y pegó en una silla, durante su registro como candidata de la coalición Fuerza y Corazón por México después, 
añadió, “la recuperé y me la volví a comer”. (La Jornada) 
 
Amplían pesquisa a Ana Gabriela 
A pesar de que la FGR oficialmente no ha confirmado las dos carpetas de investigación por desvío de recursos 
del erario de la CONADE, peritos en contabilidad de la Unidad Especializada en Investigación de Delitos Fiscales 
y Financieros de esta dependencia, trabajan en la revisión de las cuentas públicas 2019-2023. (Excélsior) 
 
CNDH pide estancias de puertas abiertas 
Tener un esquema de puertas abiertas, con servicio médico, telefónico y acceso a internet, además de situarse 
en las rutas migratorias más transitadas son algunas de las condiciones mínimas que la CNDH establece para las 
estancias migratorias. (Excélsior) 
 
Mueren por bala 307 niños menores de cuatro años 
En lo que va del sexenio de AMLO uno de cada 10 menores de edad víctimas de homicidio por arma de fuego es 
un niño de entre 0 y 4 años edad, según datos del INEGI. En total, de 2019 a la fecha han asesinado con arma de 
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fuego a 307 niñas y niños de entre cero y cuatro años de edad, la mayoría de los casos sucedieron en lugares 
públicos, sobre la vía pública, en centros comerciales, en reuniones o fiestas familiares. (El Sol de México) 
 
Rompe récord robo de gas LP 
El gas LP se mantiene como uno de los principales objetivos del crimen organizado. De diciembre de 2018 a 
noviembre de 2023 se registraron diez mil 696 tomas clandestinas, de acuerdo con información histórica de 
Pemex a la que Excélsior tuvo acceso. (Excélsior) 
 
Alertan peligro de blindajes de baja calidad; materiales no cumplen con las normas internacionales 
El incremento de delitos como la extorsión y el robo a transportistas ha provocado la proliferación de negocios 
de blindaje que no están regulados ni cuentan con los permisos correspondientes para el desarrollo de esta 
actividad, por lo que pueden estar usando materiales de dudosa procedencia o no aptos para la protección. Así 
lo alertaron expertos del Consejo Nacional de la Industria de la Balística. (La Prensa) 
 
Sequía en todo Chihuahua; la Tarahumara, en “condición excepcional” 
El cien por ciento del territorio estatal padece de sequía, incluidos los municipios de la Sierra Tarahumara, donde 
la condición es extrema y excepcional con pérdida generalizada de pastos, así como escasez total de agua en los 
embalses, arroyos y pozos, advirtió ayer el director de la Junta Central de Agua y Saneamiento, Mario Mata 
Carrasco. (La Jornada) 
 
La sequía tiene a San Luis Potosí en estado crítico 
La falta de lluvia y el bajo nivel en las presas hacen que San Luis Potosí atraviese por uno de los episodios más 
críticos de su historia. con seguía en los 58 municipios. Hasta ahora el Gobierno federal no ha respondido a la 
petición del estado para que decrete la emergencia por seguía extrema, solicitada en diciembre de 2023. (El 
Universal) 
 
Apoyan en Edomex con tinacos baratos o gratis 
Los ayuntamientos de Naucalpan, Atizapán de Zaragoza y Huixquilucan ofrecen tinacos, bombas y cisternas con 
descuentos de hasta 60% de su precio comercial, para que los vecinos tengan donde almacenar agua en esta 
temporada de estiaje. (El Universal) 
 
Enfermedades raras, un riesgo 
Dada su baja prevalencia y su naturaleza compleja, existe un grupo de afecciones al que se le conoce como 
enfermedades raras. Se les llama así porque afectan a menos de cinco personas por cada 10 mil habitantes. De 
acuerdo con la Secretaría de Salud, se estima que 80% de éstas se relacionan con alguna alteración de los genes, 
mientras que otras son producto de infecciones bacterianas virales, tienen causas degenerativas por exposición 
a productos químicos, radiación o factores medioambientales. (El Universal) 
 
Se mantiene la contingencia ambiental 
La CAME, informó que durante este sábado, se mantendrá la contingencia ambiental Fase I en el Valle de México, 
esto luego de que a las 16:00 horas, se registró una concentración de ozono de 187 ppb, en la estación de 
monitoreo de la FES Aragón, ubicada en el municipio de Nezahualcóyotl, Estado de México. (La Crónica de Hoy -
versión digital-) 
 
Prenden alertas por altas temperaturas de hasta 40° 
Mientras que el calor, la falta de viento y los contaminantes ocasionan que la contingencia en el Valle de México 
se prolongue por más tiempo, las autoridades capitalinas prevén que las altas temperaturas de hasta 30 grados 
sigan hasta el próximo 2 de marzo. (La Razón de México) 
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Apoyará el Gobierno de CDMX por daños tras microsismos 
La Comisión para la Reconstrucción de la CDMX será la encargada de rehabilitar las viviendas afectadas por los 
microsismos que han registrado desde diciembre del año pasado en el poniente de la capital, informó el gobierno 
capitalino. (La Jornada) 
 

ECONOMÍA 

 
Suma cinco meses de contracciones la producción petrolera nacional, en enero se produjeron 1 millón 600 mil 
barriles diarios 
La producción petrolera de México inició el año sumando cinco meses de contracciones, según datos de la 
Comisión Nacional de Hidrocarburos. Las cifras de enero revelaron que hubo una producción de 1 millón 601 mil 
barriles diarios, lo que representó retroceso de 1.4% en comparación con diciembre de 2023. (La Crónica de Hoy 
-versión digital-) 
 
Baja el déficit en cuenta corriente: menos importamos de petróleo; más exportación de otros bienes y servicios 
El déficit de la cuenta corriente de México decreció 68% en 2023 al pasar a 5,716 millones de dólares (mdd) 
frente a la cifra también negativa de 17,667 mdd de 2022, según reveló este viernes Banco de México en su 
balanza de pagos. (La Crónica de Hoy -versión digital-) 
 
Domingo 3 de marzo, el banderazo a las obras de Tesla en Santa Catarina 
El gobernador de Nuevo León, Samuel García reveló que el 3 de marzo se iniciarán la construcción de la planta 
de Tesla en terrenos aledaños al sector Terralta, en Santa Catarina, pero no especificó con qué tipo de obras y si 
será financiada por el estado o por la propia armadora propiedad del magnate Elon Musk. (Milenio Diario) 
 
Apps salen al quite con las faenas de trabajo doméstico 
Melina Cruz Villafaña y Édgar Tello Miranda desarrollaron Homely, a la que sumaron a Aliada, para construir una 
red de especialistas de la limpieza con el respaldo que dignifica esa industria al otorgar tratos y salarios justos. 
(Milenio Diario) 
 

INTERNACIONAL 

 
EU y UE aplican nuevas sanciones contra Rusia 
EU y la Unión Europea acumularon nuevas sanciones contra Rusia en vísperas del segundo aniversario de la 
invasión a Ucrania y en represalia por la muerte del destacado crítico Alexei Navalny la semana pasada en una 
colonia penal del Ártico. (La Razón de México) 
 
Dos años resistiendo la invasión de Rusia 
El Presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski. aseguró que su país sigue resistiendo la ofensiva rusa e invitó a los 
líderes mundiales a comprobar la tragedia del país invadido. “Queremos vivir, sobrevivir. No tenemos 
alternativas” declaró a dos años de la invasión rusa, que se cumplen hoy. (Excélsior) 
 
A dos años de guerra, el tiempo está del lado de Putin 
A pesar del gran sufrimiento humano y la enorme destrucción la moral de los ucranianos se mantiene en alto 
dos años después de la agresión por parte de Rusia, una potencia nuclear que en papel pintaba ser militarmente 
muy superior. (El Universal) 
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Netanyahu revela su plan posguerra: Gaza sin armas y bajo seguridad israelí; EU le responde que no quiere 
una ocupación del territorio 
El Primer Ministro israelí, Benjamín Netanyahu, reveló por primera vez su plan para ‘el día después’ del conflicto, 
en el que detalló una Franja desmilitarizada, cuya seguridad dependerá de Israel y en la que no exista la UNRWA… 
Por su parte, el secretario de Estado de EU, Antony Blinken, reiteró este viernes que su país no quiere ver una 
reocupación israelí de la Franja de Gaza ni una reducción de su territorio, después de que Israel haya propuesto 
controlar la seguridad del enclave palestino. (La Crónica de Hoy -versión digital-) 
 
Argentina: marchas por recortes y rechazo a Blinken 
En momentos en que se realizaban 500 marchas de organizaciones sociales en esta capital y en todo el país bajo 
el slogan El hambre no espera, y seis gobernadores de las provincias patagónicas enviaban un ultimátum al 
ultraderechista Presidente, Javier Milei, para que envíe los fondos que les niega la nación, el Mandatario se 
reunió ayer en la Casa Rosada con el secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken, y otros funcionarios 
que llegaron anoche en visita oficial de dos días. (La Jornada) 
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TEMPLO MAYOR 

F. Bartolomé 

PRIMERO, en 2021, el Presidente dijo que por encima de la ley está la justicia. 
LUEGO, en 2022, consideró que por encima de la ley están el pueblo y la democracia. 
DESPUÉS, que por encima de la ley está la libertad. 
AL INICIO del sexenio la máxima repetida era: "Al margen de la ley, nada; por encima de la ley, nadie". 
AHORA, Andrés Manuel López Obrador afirma que por encima de la ley está la autoridad del Presidente. 
¿EL MOTIVO? La pregunta de una reportera sobre si cometió un error al haber divulgado datos personales de 
una periodista estadounidense, contenidos en una carta-cuestionario hecha llegar a la oficina de Comunicación 
Social de la Presidencia. 
EL PRESIDENTE no reconoció el error; con su respuesta sepultó el tema del contenido del reportaje y puso en el 
centro la descalificación de los periodistas y la privacidad de sus datos que por ley no pueden quedar 
desprotegidos. 
¿AL MARGEN de la ley, nada; por encima de la ley, nadie? Es pregunta con todas las de la ley. 
DIJO ayer Cuauhtémoc Blanco que está analizando dejar la gubernatura de Morelos y que en unos días más dará 
a conocer su decisión cuando el presidente nacional de Morena, Mario Delgado, le diga cuál es el procedimiento 
a seguir. 
Y ES QUE el ex futbolista del América quiere saber si ya es hora de salir a la cancha política como flamante 
candidato a una diputación federal plurinominal portando la casaca guinda. 
ANTE tal declaración, muchos morelenses consideran que si se queda unas semanas más o se va de una vez da 
lo mismo pues, de cualquier manera, es muy difícil verlo en esa entidad y mucho menos gobernando. 
AUNQUE otros ya ven en esa salida, minutos antes de que acabe el partido, una búsqueda de fuero. No vaya a 
ser la de malas que apliquen el VAR en su gobierno y comiencen a marcar todas las faltas cometidas. 
DURANTE el primer día de la segunda contingencia ambiental del año ni la aplicación móvil ni el sitio web que 
deberían informar puntualmente y con actualizaciones cada hora sobre la calidad del aire en la CDMX 
funcionaron correctamente. 
ES SABIDO que la app "AIRE" tiene meses sin funcionar por lo que se reporta como un "mantenimiento de los 
servidores", pero ayer a la Sedema, a cargo de Marina Robles, se le cayó durante varias horas la página y, cuando 
volvió a estar en línea, tuvo un servicio intermitente durante la tarde. 
NO ES una discusión meramente técnica, sino un tema esencial de información, esa sí, pública. 
ES MUY bueno tener internet gratuito en la ciudad. Un gran logro. Pero si las fuentes de información están 
cerradas o averiadas, bonito fastidio para la toma de decisiones de los capitalinos sobre su salud. (Reforma) 
 
BAJO RESERVA 

Van contra el Presidente... del Sistema Público de Radiodifusión  
Nos cuentan que en la oposición analizan vías legales para proceder en el Congreso contra el presidente del 
Sistema Público de Radiodifusión, Jenaro Villamil por el uso de los medios del Estado mexicano para emprender 
una campaña contra periodistas. Desde la tarde del jueves se ha difundido una pieza en video dedicada a 
denostar a la periodista de The New York Times en México. Natalie Kitroef, coautora del reportaje sobre una 
investigación que emprendió después de 2018 el gobierno estadounidense acerca de presuntos nexos y pagos 
del crimen organizado a colaboradores y familiares del Presidente Andrés Manuel López Obrador. ¿Será que 
como no logran detener los ataques del mandatario, se conformarán con sacar aunque sea un jalón de orejas 
para don Jenaro? ¿O ni eso?  
¿Reporteros vetados en la mañanera?  
En la Vocería de Presidencia se han puesto muy filosos para el cierre del sexenio. Nos cuentan que en días 
recientes se han dado cuatro "suspensiones" a reporteros para ingresar al salón Tesorería, donde se desarrolla 
la conferencia mañanera. Nos detallan que en dos casos las suspensiones fueron para reporteros/fans por andar 
pidiéndole autógrafo al Presidente López Obrador. Pero los otros dos causan preocupación porque uno pidió 
posición de Elizabeth Vilchis lectora del Quién es Quién en las Mentiras, acerca de si estaba interesada en ir por 
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la alcaldía de Puebla, y el otro pidió información sobre las investigaciones por la filtración de datos personales 
de periodistas que cubren la mañanera. En lo que se pide al vocero Jesús Ramírez aclarar esas suspensiones, nos 
cuentan que es mejor no poner el teléfono personal en la petición, no vaya a ser que lo lea el Presidente al aire. 
No le auguran a Ebrard ni Mesa Directiva  
Nos cuentan que las coordinaciones de Morena en el Congreso para la próxima Legislatura casi están definidas 
Como se sabe a los exaspirantes presidenciales se les prometieron lugares en la lista de candidatos 
plurinominales, tras participar en el proceso interno del que salió Claudia Sheinbaum como candidata 
presidencial, pero las primeras posiciones de las listas para el Senado y San Lázaro se los dieron al que quedó en 
cuarto lugar, Adán Augusto López, y al que terminó en quinto lugar, Ricardo Monreal. Y a quien quedó en 
segundo lugar, el excanciller Marcelo Ebrard lo relegaron a la séptima posición para la Cámara alta. Don Marcelo 
dijo que "todos los senadores son iguales", pero en Morena comentan que no le va a alcanzar ni para una silla 
en la Mesa Directiva. (El Universal) 
 

TRASCENDIÓ... 
Que en medio del cruce de fuego entre Andrés Manuel López Obrador y el New York Times, aderezado con 
mensajes de la Casa Blanca, en Washington ya preparan otra visita a México de alto nivel, aunque será en los 
próximos días cuando se informe qué funcionarios harán el viaje y cuál será su agenda. Por lo pronto, Estados 
Unidos debió salir a aclarar por segunda vez que no hay investigaciones abiertas sobre el Presidente en torno a 
financiamiento del narcotráfico, aunque también defendió al diario por los alfilerazos lanzados desde la 
mañanera. 
Que Claudia Sheinbaum cumplió con su promesa y a solo una semana de haber visitado al papa Francisco en el 
Vaticano, dos días después de que su adversaria Xóchilt Gálvez había hecho lo propio, acudió a la Basílica de 
Guadalupe, en Ciudad de México, para entregar la rosa de plata que bendijo el obispo de Roma y aprovechó la 
oportunidad para visitar la biblioteca Lorenzo Boturini en ese mismo recinto religioso. Muy devotas las 
candidatas. 
Que el presidente Andrés Manuel López Obrador cerrará el primer bimestre del año con la inauguración de un 
tramo más del Tren Maya antes de iniciar las campañas presidenciales que lo obligan a limitar sus actos públicos 
y a no promocionar las acciones de gobierno. Sin embargo, hasta ahora está abierta la posibilidad de que realice 
conferencias mañaneras en los diferentes estados con el argumento de que son información para la población y 
no propaganda. Por supuesto. 
Que a la “mañaneta”, como se conoce a la conferencia de prensa de Xóchitl Gálvez, se coló el brazo derecho de 
dos de los personajes más polémicos del Consejo General del INE. Acreditado como reportero del portal 
Subjetivo entró Máximo Allende, quien trabaja muy de cerca, mire usted, con los representantes de Morena en 
la mesa del árbitro electoral: Sergio Gutiérrez Luna y Eurípides Flores. De hecho, alcanzó turno para preguntar a 
la aspirante presidencial de la oposición sobre los gastos de sus giras, sus acompañantes y de la polémica nota 
del New York Times. (Milenio Diario) 
 
RAYUELA 
Hace unos días se retrató con Netanyahu, ayer lo hizo con Milei. Hay que reconocer que Mr. Blinken tiene 
estómago. (La Jornada) 
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